

Grèce, Henri de Flandre restaura l'autorité impériale. Malheureusement le prince, le meilleur qu'ait connu l'empire latin de Constantinople, succomba à la peine : il mourut le 11 juin 1216. Désormais l'état formé par les croisés n'allait plus que descendre lentement à la ruine.

Moins de six ans après, des symptômes menaçants apparaissaient. Dès 1222, le royaume de Thessalonique s'effondrait sous les coups du despote d'Epire Théodore, qui se faisait solennellement couronner empereur, et étendait bientôt son autorité jusqu'au voisinage d'Andrinople et de Philippopoli. Vers la même date, l'Asie Mineure échappait aux Latins, et, avec elle, les grandes îles de l'Archipel, Samos, Chios, Lesbos, retombaient au pouvoir des Byzantins. Ainsi le cercle se rétrécissait autour de Constantinople; il ne restait plus qu'à savoir lequel des deux empires grecs rivaux, celui de Nicée ou celui d'Epire, s'en emparerait.

On put croire un moment que ce serait un troisième compétiteur. Dans la cathédrale de Tirnovo, en Bulgarie, une inscription, datée de l'année 1230, est gravée en l'honneur du tsar Jean Asen. « Dans la douzième année de mon règne, lit-on sur la pierre, je suis parti en guerre contre la Romanie; j'ai